

# ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ СФЕРЫ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

АРКАЛОВ ДМИТРИЙ ПАВЛОВИЧ,  
аспирант Уральского государственного экономического университета  
lao48@yandex.ru

В работе рассмотрены теоретические аспекты функционирования сферы спорта как одного из секторов экономики. Затронуты вопросы философского характера, подводящие к пониманию сферы спорта как системы и неотъемлемой части общества. Соответственно, при постоянной и продолжительной заинтересованности в физической культуре и спорте появился спрос на данное явление, в результате чего понадобилось законодательное определение. В работе приведено трактование понятия «спорт» с правовой точки зрения. Рассмотрено положение спорта в зарубежных странах, представлено соотношение различных направлений в спорте. Рассмотрены точки зрения, определяющие процесс спортивной подготовки как неотъемлемой части сферы спорта. Сделаны выводы, что при описании данной системы отсутствует понятие результата или конечного продукта, который система должна выдавать, концентрируясь в основном на процессе.

Анализ трудов ученых в данной области и нормативно-правовых актов, которые регламентируют функционирование сферы физической культуры и спорта, позволил сделать выводы о наличии системных проблем, которые влияют на искажение поставленных целей, а также на общую производительность системы. Также в работе приведены примеры расхождения и разного понимания целей на различных уровнях исполнения.

Автором предлагается подход к выстраиванию функционирования сферы спорта с точки зрения стратификации, что позволило бы определить место смежных отраслей и сфер как вспомогательных и сопровождающих относительно самой сферы спорта.

**Ключевые слова:** сфера спорта, теория систем, спортивная система, проблемы взаимодействия, право в спорте, государственное управление спортом.

## THEORETICAL ASPECTS OF THE FUNCTIONING OF THE SPHERE OF PHYSICAL CULTURE AND SPORTS

ARKALOV DMITRIY P.  
Postgraduate Student of the Ural State University of Economics

The paper considers the theoretical aspects of the functioning of the sports sphere as one of the sectors of the economy. Questions of a philosophical nature are touched upon, leading to the understanding of the sphere of sports as a system and an integral part of society. Accordingly, with a constant and long-term interest in physical culture and sports, there is a demand for this phenomenon. As a result, a legislative definition was needed. The work provides an interpretation of the concept of «sport» from a legal point of view. The position of sports in foreign countries is considered, the ratio of various directions in sports is presented. The points of view that determine the process of sports training as an integral part of the sports sphere are considered. It is concluded that when describing this system, there is no concept of the result or the final product that the system should produce, concentrating mainly on the process.

The analysis of the works of scientists in this area and the normative legal acts that regulate the functioning of the sphere of physical culture and sports, made it possible to draw conclusions about the presence of systemic problems that affect the distortion of the set goals, as well as the overall performance of the system. Also, the work provides examples of discrepancies and different understanding of goals at different levels of performance.

The author proposes an approach to building the functioning of the sports sphere from the point of view of stratification, which would make it possible to determine the place of related industries and spheres as auxiliary and accompanying ones, relative to the sports sphere itself.

**Keywords:** the field of sports, systems theory, sports system, interaction problems, law in sports, public administration of sports.